

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 42 (2019)

Heft: 4

Vorwort: Édito

Autor: Reitmaier-Naef, Leandra

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

Die Archäologie beschäftigt sich schon lange nicht mehr nur mit der Urgeschichte, der Römischen Zeit und dem Mittelalter. Spätestens seit dem Beginn des 21. Jh. hat die Neuzeitarchäologie – vordringlich in Form von Industrie- oder Konfliktarchäologie – auch im deutschsprachigen Raum Einzug gehalten. Untersuchungen an neuzeitlichen Friedhöfen aus den Kantonen Bern, Basel und Graubünden liefern im aktuellen Dossier durch die Verknüpfung von Historischer Archäologie und Anthropologie spannende Einblicke in unsere jüngste Vergangenheit. Neben der präzisen Rekonstruktion früherer Lebensumstände und berührender Einzelschicksale kommen dabei auch sensible Themen wie fürsorgerische Zwangsmassnahmen oder Misshandlungen zur Sprache. Auch die übrigen Beiträge in dieser Ausgabe von as. zeigen starke Bezüge zur Gegenwart. So lässt sich etwa die Bebauungsgeschichte eines Areals im mittelalterlichen Städtchen Payerne vom 11. Jh. lückenlos bis zum Abriss der letzten historischen Bausubstanz im Jahr 2015 verfolgen. Neben zahlreichen Beiträgen zu aktuellen Ausstellungen und Publikationen sind in diesem Heft ausserdem ein Bericht zu einem archäologischen Flüchtlingsprojekt in Sizilien sowie ein Rückblick auf die EAA in Bern aus Sicht der neuen AS-Zentralsekretärin, Ellen Thiermann, zu finden. Gute Lektüre! |

_Leandra Reitmaier-Naef

as. Il y a déjà longtemps que l'archéologie ne s'occupe plus seulement de la Préhistoire, de l'époque romaine et du Moyen Age: depuis le début du 21^e siècle au moins, l'archéologie de l'époque moderne – surtout celle liée à l'industrie et aux conflits – a aussi trouvé sa place dans les régions germanophones. Des recherches menées dans des cimetières de cette période dans les cantons de Berne, de Bâle et des Grisons, appuyées par des études historiques et des analyses anthropologiques, fournissent ainsi des résultats passionnants sur notre passé récent. Outre les reconstitutions précises des conditions de vie et des trajectoires individuelles émouvantes, ce dossier d'as. aborde des thèmes sensibles comme les mesures de contrainte à des fins d'assistance et la maltraitance.

Les autres contributions de ce cahier présentent aussi des liens avec le présent. Ainsi, on peut suivre le développement d'un quartier de la petite ville médiévale de Payerne sans interruption du 11^e siècle jusqu'à la démolition des dernières constructions anciennes en 2015. En plus des nombreuses contributions sur des expositions et des publications actuelles, ce cahier présente un projet d'archéologie solidaire en Sicile mené avec des réfugiés, ainsi qu'un compte-rendu du colloque de l'EAA à Berne, rédigé par la nouvelle secrétaire centrale d'AS, Ellen Thiermann. Bonne lecture! |

as. Già da qualche tempo, l'archeologia non si occupa più unicamente di Preistoria, epoca romana e Medioevo. Fin dall'inizio del XXI secolo, al meno, l'archeologia contemporanea – soprattutto l'archeologia industriale o quella dei conflitti – si è fatta largo anche nei paesi di lingua tedesca. Nel dossier di questa edizione, le ricerche effettuate in cimiteri moderni dei Cantoni di Berna, Basilea e dei Grigioni forniscono, supportate da studi storici e analisi antropologiche, un interessante spaccato della nostra storia più recente. Oltre alla precisa ricostruzione delle condizioni di vita nel passato, questi studi portano alla luce toccanti vicende personali e fanno discutere su temi sensibili come le misure assistenziali coercitive e i maltrattamenti. Anche gli altri contributi di questo numero di as. hanno un forte riferimento con il presente. Nella cittadina medievale di Payerne è possibile ricostruire interamente la storia edilizia di uno dei suoi quartieri: dall'XI sec. fino alla demolizione degli edifici nel 2015. Accanto alle attuali esposizioni e pubblicazioni, in questa edizione troverete un contributo su di un progetto di archeologia solidale in Sicilia che vede coinvolti dei migranti e un resoconto della nuova segretaria generale di AS, Ellen Thiermann, sul convegno dell'EAA che si è tenuto a Berna. Buona lettura! |